
香港文匯報訊（記者 敖敏輝 兩會報道）6日下午，十

四屆全國人大三次會議廣東省代表團在駐地舉行全體會

議，並向中外媒體開放。會場上，外骨骼機器人現身，全

球領先AI智能讀碼器亮相，與會代表暢談高階機器人、飛

行汽車，科技感滿滿。廣東表示將積極對接港澳的科技、

教育、人才等優勢，攜手港澳，在支持基礎研發的同時加

快發展人工智能、機器人、自動駕駛、量子科技、商業航

天等新興產業、未來產業。同時，大灣區將圍繞人員往

來、車輛通行、資金和數據流動、政務服務等5方面，強

化規則銜接、機制對接，促進資源要素高效便捷流通。
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A6 聚焦聚焦兩兩會會

廣東團開放度出乎預想

廣東產業規模大體系全
全國人大代表、廣東省委書記黃坤明在會議上表示，廣東構建現代

產業體系有使命、有機遇、有基礎、有行動。談到廣東的基礎優勢，
他指出，廣東的產業規模大、體系全，第一、第二、第三產業都比較
發達，傳統產業、新興產業、未來產業一體發展，擁有製造業31個門
類。去年，繼2023年汽車產業成為廣東第八個萬億級產業集群後，
2024年，新能源產業又躍升成為廣東第九個萬億級產業集群。
黃坤明強調，廣東毗鄰港澳，聯通世界，這是廣東天然的優勢、

獨有的優勢，也是不斷增厚的優勢。正如習近平總書記所說，粵港
澳大灣區建設過程中，香港與大灣區內地城市珠聯璧合、相向而
行，強化產學研創新協同，前途不可限量。

加大聯合科研攻關力度
全國人大代表、廣東省省長王偉中在談到粵港澳產學研合作時表
示，粵港澳大灣區在發展新質生產力方面具有獨特的優勢。港澳有
多所全球知名高校，科研實力很強，廣東的高校數量和在校人數也
在全國位居前列。目前，港澳高校在廣東已經建成了9家新型研發機
構，三地合作共建了31個聯合實驗室，聯合企業開展了緊密的產學
研合作。王偉中說，接下來，廣東將積極對接港澳的科技、教育、
人才等優勢，加大聯合科研攻關的力度，集聚更多國際高端創新資
源和要素。

粵續向港澳開放重點領域研發計劃
為此，今年廣東將新建一批粵港澳聯合實驗室，繼續面向港澳開
放省重點領域研發計劃和基礎研究重大項目，並以此為基礎，加快
發展人工智能、機器人、自動駕駛、低空經濟、生物製造、量子科
技、商業航天等新興產業、未來產業。重點5方面開展規則銜接機制
對接。為強化粵港澳合作，廣東今年將進一步實施「灣區通」工
程，不斷加強基礎設施硬聯通和規則、機制的軟聯通，以及三地居
民的「心聯通」。
接下來，廣東將重點圍繞人員往來、車輛通行、資金流動、數據

流動、政務服務等方面，強化大灣區規則銜接、機制對接，提升大
灣區市場一體化水平。比如，深港兩地居民非常關心的新皇崗口岸
將於今年年底全面建成，最短通關時間縮至5分鐘。同時，橫琴口
岸正推行免刷證無感快捷通關。這些將為大灣區居民帶來更好的通
關體驗。廣州、深圳與港澳有着良好的合作基礎，今年亦將進一步
加強與港澳的產學研聯動。

穗將建科技成果信息共享體系
全國人大代表、廣州市委書記郭永航表示，廣州將搭建科技成果信
息共享體系，推動粵港澳三地科技資源跨境便捷流動、快速轉化。與
此同時，高標準建設大灣區場景創新中心，全方位開放應用場景。
全國人大代表、深圳市市長覃偉中表示，深圳將持續營造一流開

放的創新生態，依託河套深港科技創新合作區、前海深港現代服務
業合作區等重大平台，充分發揮毗鄰港澳的開放優勢，加快集聚全
球高端創新要素。

當亞洲冬季運動會的聖火在松

花江畔點燃，世界目光再次聚焦

這片被冰雪眷顧的黑土地。作為

來自佳木斯的全國政協委員，我

在見證這場冰雪盛會的同時，更

深刻感受到「冰天雪地也是金山銀山」的生動實踐。多年

來從事生態環境和自然保護地管理的經歷，讓我始終關注

着生態資源的價值轉化。從去年建言森林草原防滅火體系

建設和林業碳匯發展，到今年聚焦冰雪經濟新賽道，如何

將黑龍江的生態優勢、資源優勢轉化為發展優勢，始終是

我履職調研的核心命題。

寒地經濟綻放「熱效應」
東北的冬天，零下30度加上寒風捲着雪粒，在過去，

當地人多數會選擇在家「貓冬」，現在，我們能夠裹着厚

重的羽絨服走進富錦市二龍山鎮獅頭鵝養殖基地，站在養

殖區。這個被稱作「世界鵝王」的品種經過北方馴化，在

極寒環境中展現出驚人生命力。「低溫環境使鵝絨密度提

升15%，每隻種鵝年產絨量達350克，比南方養殖高出四

成。」養殖場負責人指着實時監控屏介紹。目前富錦市已

建成全省首個獅頭鵝原種場，5萬隻規模的種群，形成從

種鵝繁育到羽絨加工的完整產業鏈。

在湯原縣「鵝司令」智能車間，外面的寒冷與車間內火

熱的加工現場形成了鮮明的對比，數控裁床正將龍江鵝絨

精準裁剪。「我們自主研發的極寒羽絨服，蓬鬆度突破

900，熱銷長三角地區。」企業負責人展示着最新訂單數

據，今冬銷售額突破8,000萬元，其中30%產品通過跨境

電商銷往日韓市場。

構建冰雪經濟新生態
在調研中，我發現不僅有傳統產業的發展與延續，讓人

驚喜的是，冰天雪地中，更有一些創新「智造」的融入。

之前寒冷是拖累東北發展緩慢的因素，如今寒冷卻變成了

科技創新發展的賽場。站在新的發展節點，我認為應當構

建「冰雪+」立體生態，一是建設國家級寒地種業研究中

心，培育更多像龍江鵝這樣的特色品種；二是打造冰雪裝

備創新聯合體，重點突破低溫電池、智能溫控等關鍵技

術；三是發展冰雪跨境貿易，建設中俄冰雪經濟合作示範

區。相信通過制度創新、科技賦能、產業融合，這片銀裝

素裹的土地必將綻放更絢麗的發展之花。

●全國政協委員、民盟佳木斯市委會主委 趙坤宇

2025年全國兩會如期召開，這場中國
政治生活中的年度盛事，不僅牽動着國
內民眾的心，也吸引着海外華人和國際
媒體的高度關注。這場跨越山海的政治
盛會，正以愈發開放的姿態搭建起中國
與世界的對話橋樑。

跨境電商部署引強烈共鳴
對於海外僑胞而言，政府工作報告中

「跨境電商」的部署引發強烈共鳴。隨
着「一帶一路」沿線檢驗檢疫互認、電
子通關等政策深化，從事跨境貿易的華
商切實感受到物流時效的提升與成本的
下降。值得關注的是，政府工作報告特
別強調「大力鼓勵外商投資」，多份議
案圍繞「跨境貿易」「跨境電商」「外
商投資」等領域展開，為僑胞參與中外
經貿合作鋪就道路。

文化IP重構華僑身份認同
文化認同始終是貫穿兩會僑務議題的

主線。隨着《黑神話：悟空》《哪吒》
等文化IP的全球走紅，又激起「數字文
化出海」熱議，這也與海外華人社團推
動的「華文教材本土化」倡議形成共
振。將遊戲、電影中的傳統美學元素轉
化為沉浸式漢語教學模塊，這種創新文
化傳播模式，將會消解「代際差異」帶
來的文化疏離，重構新生代華僑的身份
認同。
作為非洲馬達加斯加的華文媒體，很
直觀地發現非洲記者群體密切關注「中
非綠色能源夥伴關係」。正如中馬檢驗
檢疫協議助力香草貿易，中國與非洲的
綠色技術合作或將催生更多「小而美」
的民生項目。而中國將如何更深入、更
全面地與非洲各國開展數字經濟、綠色
發展等領域的合作？將從哪幾方面幫助
非洲國家培訓技術人才？這些問題引發
非洲記者的濃厚興趣。
兩會上海內外聲音的交流碰撞，恰是
人類命運共同體理念的生動詮釋，我們
看到的不只是中國方案的輸出，更是一
場中國與世界雙向奔赴的文明對話。

●馬達加斯加《中非日報》社長
許自樹

深耕冰雪經濟 融入「智造」升級 兩會上的中非共振：從僑胞福祉到綠色能源合作
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3月6日下午，十四屆全國人
大三次會議廣東省代表團舉行開

放團組活動，邀請境內外媒體記者旁聽採訪。此
次廣東團開放活動，設200個媒體席位，為當日
所有開放團中數量最多。最終，近270名中外記
者湧入現場。
在發言環節，16位來自不同行業的全國人大代
表結合自身工作實際，圍繞政府工作報告、計劃
報告和草案、預算報告和草案等談體會。現場媒
體記者被告知可以進入會場討論區拍攝，在工作
人員的引導下，記者們紛紛自由選擇合適的拍攝

位置。
全國人大代表、深圳市市長覃偉中的位置正對
會場主席台，當輪到他發言時，全國人大代表、
廣東省委書記黃坤明觀察到一些記者拍攝角度比
較「彆扭」，他很快探身向一眾記者提議：「大
家可以到這邊來拍，不然你們拍不到（發言代
表）。」話音剛落，記者們迅速拿起設備移動到
新位置架設機位，在主席台後方選擇了理想的拍
攝位置。

港澳媒體獲前二提問機會
打破常規還體現在提問環節。以往，由於面孔
相對熟悉，獲得靠前提問機會的往往是國家級主
流媒體或廣東本地媒體，而此次，香港媒體和澳
門媒體分獲第一、第二個提問機會，廣東省委書
記黃坤明和省長王偉中分別回應了記者的提問。
會議現場也顯得十分活潑、輕鬆。全國人大代
表、廣州市委書記郭永航在介紹廣州城市特質
時表示，廣州「360行，行行都很發達」，千行
百業都有機會。「如果大家想改行、跳槽，希
望大家首選廣州，總有一個行當能夠適合你、
成就你！」郭永航一句話引得現場與會全國人
大代表、媒體記者會心一笑。全國人大代表、
深圳市市長覃偉中在介紹深圳的新質生產力
時，不忘面向媒體鏡頭推介深圳產的最新機器
人。「我們深圳媒體採編團隊使用的外骨骼機
器人，就是深圳企業的創新產品，歡迎廣大媒
體朋友們踴躍試用體驗。」覃偉中面向一眾媒
體記者說。

●香港文匯報記者 敖敏輝 兩會報道

特寫

黃坤明幫記者選拍攝位置

●廣東團開放活動上，一家廣東媒體的記者使用
外骨骼機器人協助工作。

香港文匯報記者敖敏輝 攝

廣東團代表建言
廣東省工商聯主席、研祥高科
控股集團有限公司董事局主席
陳志列：

●建議將工業人工智能作為廣東人工
智能產業發展的主賽道，鼓勵支持
行業龍頭企業搭建工業人工智能產
品和方案綜合性體驗中心。

廣東省新的社會階層人士聯合
會會長、國眾聯建設工程管理
顧問有限公司董事長黃西勤：

●建議金融主管部門推動數據資產融
資創新，鼓勵金融機構和企業探索
新模式，為企業提供更多靈活多樣
的融資渠道，為數據生產的價值實
現提供更豐富的應用場景。比如，
設立數據資產專項資金等。

廣汽集團黨委書記、董事長馮
興亞：

●建議開展飛行汽車與智能網聯汽車
零部件可靠性的等效研究，在粵港
澳大灣區先行打造立體化出行平
台。

廣東拓斯達科技股份有限公司
董事長、總裁吳豐禮：

●建議依託國家實驗室的科研優勢，
集中攻關高精度感測器、自適應控
制演算法等技術問題；布局粵港澳
大灣區具身智能產業集群，形成研
發、認證、應用聯動機制。

整理：香港文匯報記者 敖敏輝

●6日下午，十四屆全國人大三次會議廣東省代表團在駐地舉行全體會議。 香港文匯報記者敖敏輝 攝
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